

GUITERAS,

Emigrado , y patriota



Por el Dr. Miguel Angel Carbonell, en nombre de la -Asociación de Emigrados Revolucionarios Cubanos. (1)

El Dr. Miguel Angel Carbonell, Presidente de la Academia Nacional de Artes y Letras hace uso de la palabra en nombre de la Asociación de Emigrados Revolucionarios Cubanos, sustituyendo al General Enrique Loynaz del Castillo, que por haber sufrido un accidente, se vió imposibilitado de concurrir al acto.

El Dr. Carbonell, después de excusar al valiente mambí, hace un amplio, detallado e interesante estudio de toda la actuación del doctor Juan Guiteras Gener como emigrado y patriota.

Analiza cómo se formó su personalidad en un ambiente totalmente independentista; su padre, sus tíos, toda su familia eran conspiradores contra la colonia; su hogar, la escuela y las casas de sus amigos, eran centros de franca conspiración, donde se laboraba con tesón, con fe y con entusiasmo por la libertad de la patria esclavizada.

(1) El Dr. Miguel Angel Carbonell. improvisó el discurso que no fué tomado taquígráficamente, por ese motivo ofrecemos una breve reseña del mismo.

Desde niño —dijo el Dr. Carbonell— se amamantó Guiteras en el ideal de la independencia. Ya mozo comprendió la grandeza del ideal, de lo que era y significaba la patria y la necesidad de que ésta fuera libre.

Se refiere a su labor en el exilio y apuntó cómo fué uno de los fundadores en el histórico Cayo Hueso, en el año 1884, de una sociedad secreta, bautizada primero con el nombre de “Máximo Gómez” y después sustituido a petición del propio generalísimo por el “Carlos Manuel de Céspedes” en homenaje al mártir de San Lorenzo.

Glosa toda su actuación en la ciudad de Filadelfia, laborando intensamente en los trabajos de la emigración revolucionaria donde desempeña con gran eficacia el cargo de Presidente del Cuerpo del Consejo de Filadelfia, que tiene a su cargo todos los trabajos de aportar fondos, de reclutar hombres, de obtener armas para lanzarlos a la manigua redentora.

Señala también el Dr. Miguel Angel Carbonell, una importante gestión realizada por el Dr. Guiteras Gener en los Estados Unidos y era ésta, las misiones de carácter diplomático cerca de los dirigentes de la Secretaría de Estado y del Congreso norteamericano, como su célebre entrevista con los Secretarios de Estado y de Guerra de los Estados Unidos, gestionando una entrevista con el Presidente Cleveland para el Delegado de Cuba Don Tomás Estrada Palma y obtener el reconocimiento de la justicia de la revolución cubana.

Otro de los puntos abordados por el Dr. Carbonell en su discurso fué relacionar los brillantes servicios realizados por el Dr. Guiteras en el cargo de Asesor del Jefe de Expediciones, General Emilio Emilio Núñez, siendo el último en abandonar ese departamento, para incorporarse una vez iniciada la Guerra Hispanoamericana a los ejércitos de la Unión y desembarcar con las tropas que tomaron la ciudad de Santiago de Cuba.

En párrafos conceptuosos y en una admirable síntesis se expuso por el Dr. Carbonell, un aspecto muy importante de la vida del gran cubano Dr. Juan Guiteras Gener, como emigrado y como patriota.